
第１０９回定例会 一般質問通告一覧表 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１ 
代表

質問 

住民目線

の会 

籾谷 宏 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

 

１ 施政方針について 

(１) 令和６年度の予算編成を踏まえた今後の財政運営について                   

予算規模拡大の要因、財政指標への影響と今後の見通し

について 

 

２ 畜産振興の取組について 

(１) 和牛価格の動向 

 (２) 淡路ビーフ普及啓発の推進 

 (３) 畜産農家の現状 

 (４) 畜産経営を希望する新規就農者対策 

 

３ ため池対策について 

 (１) 市内のため池の現状 

 (２) 震災対策の進捗状況と今後の見通し 

 

４ 教育環境の整備について 

 (１) 学校施設の空調整備 

 (２) 防犯対策（防犯カメラの設置） 

 (３) 小学校の統廃合 

 

５ 公共交通対策について 

   あわ神・あわ姫バスの南進計画 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

２ 
代表

質問 

公明党 

西村秀一 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

 

１ 施政方針から      

(１) 南海トラフ巨大地震への備え 

(２) 総合的観光施策の推進 

ア 交通混雑対策の強化について 

イ 観光モラルのさらなる啓発・啓蒙について 

 

２ 安心で安全な子育て環境の整備 

(１) 子ども誰でも通園制度について 

(２) 子育て世代の教育費負担軽減支援について 

 

３ 認知症を発症しても安心して暮らせる社会づくり 

(１) 認知症に対する正しい理解を深める広報活動の展開につ

いて 

(２) 認知症の人への理解を深める体験型教育について 

(３) 認知症のスクリーニングの推進について 

 

４ 感染症対策 

(１) 高齢者対策 帯状疱疹ワクチン接種について 

(２) 学校施設において感染症対策の現状は 

 

５ 学校施設の老朽化対策・防災機能強化の推進 

(１) 市内学校施設築年数、調査・点検状況について 

(２) 体育館の空調設備の設置並びに自家発電等バックアップ

電源の整備について 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

３ 
代表

質問 

結いの会 

多田耕造 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

  

１ 施政方針について 

(１) むすびに、「本市に吹く追い風を更に加速させ、万博を起

爆剤として、一過性のものとすることなく、レガシーとして受

け継ぎ、次へのステップとすることで、持続性のある地域経済

の発展と地域活性化へと導いていかねばなりません。」とある

が、「いのち輝く未来社会のデザイン」をテーマに掲げる万博

のレガシーをどのように受け継ぐのか。また、次へのステップ

とはどのようなことか。 

(２) 重点項目に、「第２次淡路市総合計画に掲げる市の将来像

の実現に向けた戦略・戦術の一つ目である「特色ある教育」の

学校教育にタブレットを活用した「学びイノベーション事業」

により、確かな学力の育成に努めるとともに、全国に先駆け、

取り組んだ優位性を、更に発展充実させた一歩先の教育を検討

します。」とあるが、一歩先の教育とはどのようなものか。 

 

２ 不登校と対策について 

(１) ２２年度文科省の問題行動・不登校調査での状況は。 

(２) 不登校増加の要因をどのように見ているのか。 

(３) 教育支援センターの機能、不登校児童生徒指導員の配置計

画は。 

 

３ 災害対策について 

(１) 住宅の耐震改修の現状と対策は。 

(２) 災害関連死を防ぐための取組は。 

(３) 応援を受ける受援計画の内容は。 

(４) 被災自治体として経験や教訓を生かし、正しく伝える取組

は。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

４ 
代表

質問 

日本共産党 

鎌塚 聡 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

 

１ 災害対策について 

(１) 避難所の改善などで以下伺う。 

ア ジェンダー平等の視点でどう改善していくか。 

  イ 福祉避難所の体制（支援体制含む）強化 

  ウ 体育館への空調設備整備 

(２) 耐震化率の現状把握と向上 

(３) 備蓄品の拡充と公表 

 

２ 万博中止し被災地支援を優先すべきと考えるが市の考えは。 

 

３ 教育 

(１) 給食無償化の実施を。 

(２) 通学バス降ろし忘れと再発防止 

ア 降ろし忘れの把握について 

  イ 乗降時のチェックについて 

ウ 降ろし忘れがあった際の対応について 

  エ 再発防止について 

(３) 生理用品の学校配置 

(４) コロナ後遺症対策（学校以外、市の対策含む） 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

５ 
代表

質問 

淡路クラブ 

松本英志 

市 長 

 

担当部長 

 

１ 施政方針について 

南海トラフ地震への備えと安全・安心対策について 

 

２ 人口減少社会への対応策はあるのか。 

 

３ 新火葬場竣工に向かう中での連合町内会よりの要望書について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



第１０９回定例会 一般質問通告一覧表 

 

6 

質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

６ 
個人

質問 
長瀬雅宏 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

 

１ 介護の今後について 

(１) 介護費用など含め問題点には何があるのか。 

(２) 介護現場の待遇改善はどうか。 

(３) 人手不足の解消にどのような手を打っていくのか。 

(４) 社会福祉協議会、民間団体等との協力体制は。 

(５) 介護難民を生むことがないように、市はどう考えていくの

か。 

 

２ 「子どもが育つ教育」について 

(１) 探求学習とはどのような教育か。 

(２) 具体的な教科書がないため、どのような事を行っているの

か。 

(３) 昔にあった動物の飼育、その教育はどうだったのか。 

(４) 子どもの自主性の学びについてはどうか。 

(５) 社会に出てから役に立つ教育について、どの様に考えてい

るのか。 

 

３ 市が管轄している補助金一覧について 

(１) 全体として、どのぐらいの数があるのか。 

(２) 種類として、どのように分かれているのか。 

(３) 命にかかわる、主な補助金を示して頂きたい。 

(４) インフラ整備について重要なものを教えて欲しい。 

(５) その他、知っておいて役に立つ主なものは何か。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

７ 
個人

質問 
戸田敦大 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

 

１ 中学校の制服について 

(１) 昨年実施した女子制服のスラックス選択制のアンケート

の設問の概要と結果は。 

(２) ２月に実施したデザインアンケートの結果は。 

(３) 今後の展開の予定は。 

 

２ 障害児通所支援について 

(１) 本市における児童発達支援センター、児童発達支援事業

所、放課後等デイサービス等の施設はそれぞれ何件あり、何名

が通所しているのか。また、平成２６年度との対比ではどのよ

うに変化しているか。 

(２) 一人当たり一週間で何日通所しているのか。 

(３) 近隣他市の状況は。 

(４) 今後の本市の方針と取組は。 

 

３ 通学助成について 

(１) 令和６年度予算「高校生通学助成」のうち市内の高校へ通

う定期代を無償化する予算が上がっているが、無償化に至った

背景は。 

(２) 市外の高校に進学する人数は。また、島外の高校に進学す

る人数は。 

(３) 本助成制度における一人当たりの助成額の推移は。 

(４) 通学に係る費用が高騰している中、助成額の増額の必要性

は。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

８ 
個人

質問 
田中孝始 

市 長 

 

担当部長 

 

１ 防災対策について 

(１) 新規事業 防災グッズ配布の目的は。 

(２) 災害発生後よりもまず命を守ることが優先課題 

(３) 地震対策と津波対策の現状と課題について 

(４) 要援護者対策の流れ（登録者数もあわせて） 

 

２ 安心して暮らせる地域に 

(１) 行政の目指すウエルカム高齢化への課題を伺う。 

(２) 地域活性化を目指して、交流活動拠点づくり、居場所づく

りが必要と思うが、どう進めていくのか。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

９ 
個人

質問 
岨下博史 

市 長 

 

担当部長 

 

１ 古い住宅の耐震化への取組は。 

(１) 昭和５６年５月以前に建てられた住宅はどれぐらいある

か。 

(２) 市の耐震化診断の現状は。 

(３) 補強工事まで相談に乗ってもらえるか。 

(４) 補強工事への公的支援は。 

(５) 建設業者等との協議で低コストな補強方法を提案しては

どうか。 

 

２ 能登半島地震の被災地への支援について 

(１) 珠洲市への支援に決まった経緯は。 

(２) 支援をするにあたっての基準は。 

(３) 過去の大災害での支援の実績は。 

(４) 自走式トイレカーの導入について 

 

３ 旧東浦グラウンド土地利用計画の進捗は。 

(１) 人材確保に向けたこれまでの取組は。 

(２) この土地の公募への問い合わせは。 

(３) この公募が不調に終わった原因は。 

(４) この計画の今後の予定は。 

 

４ 地域公共交通 あわ神・あわ姫号について 

(１) これまでの実績は。 

(２) 市民の方からの苦情・要望等はあるか。 

(３) 事故等で国道が渋滞した場合の利用客への対応は。 

(４) 利用客へのメール配信を考えてはどうか。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１０ 
個人

質問 
村田沙織 

市 長 

 

担当部長 

 

１ 子育て支援について 

(１) 保育料を完全無料化にする考えはないか。 

(２) 令和６年度から保育士配置基準が変更になるが、本市の対

応は。 

(３) 令和６年度から「こども・子育て支援事業債」の予算案が

出ている。これを活用する考えは。 

(４) 国は子どもの医療費を独自に助成している自治体に対し

て、国民健康保険の補助金を減らす措置を、令和６年度から廃

止する方針を決めている。現在の所得制限を廃止する考えは。 

 

２ 令和４年度新型コロナウイルス感染症地方創生臨時交付金の

活用事業について 

(１) 内閣府地方創生推進室からの事務連絡（令和５年１１月２

９日）にある、事業の実施状況及びその効果検証の公表につい

て、令和４年度の各事業の効果検証内容は。 

ア 市内飲食店応援事業 

イ 学校給食負担軽減事業 

ウ 保育所給食支援事業 

エ 原油価格高騰に対する公共交通支援事業 

オ 観光施設コロナ対策整備事業 

カ 基幹産業事業者支援事業 

キ 淡路市お買い得キャンペーン事業 

(２) 効果を検証する際にアンケートなどは実施したか。 

 

３ 淡路市例規集より 

(１) 「淡路市職員の自己啓発等休業に関する条例」により、自

己啓発のための休業を実施した職員数とその内容は。 

(２) 「淡路市名誉市民条例」の対象となった市民は何名おり、

どのように公表しているか。 

(３) 現在の条例は全て活用されているか。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１１ 
個人

質問 
古山久則 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

 

１ 公園整備について 

(１) 当市にある多数の公園について、使用状況や利用頻度、使

用年齢構成などは把握しているか。 

(２) 公園は簡単な広場的なものから、遊具があるもの、また老

朽化遊具が使用禁止のまま手つかずになっているものと様々

だが、今後の利活用の方策はあるのか。 

(３) 子育て支援、教育、運動、ふれあい、コミュニケーション

の場として、各公園の立地条件、利用頻度などの高い公園を選

択し、市民のそこでの遊びや学びの満足度を上げるという計画

はないか。 

(４) 公園の中にはスケボー対応、バスケットリング、サッカー

ゴールなどを設置して、子どもたちが遊びの中から自然に専門

性を身に着けていくという考えについて見解はどうか。 

 

２ 河川整備について 

淡路島というと自然豊かなイメージがあり、川もきれいな流れを

想像するようだ。 

ごみ処理や草刈りという最低限の手入れのみでなく、生物が育ち

人々が遊べる川の整備に力を入れることは不可能か。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１２ 
個人

質問 
岬 光彦 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

１ 能登半島地震を教訓とした当市の災害対応について 

(１) 能登半島地震で淡路市にとって教訓、参考になったこと

を今後発生すると予測される南海トラフ地震の対応対策に生

かせるよう検証するべきであると考えるが、どうか。 

(２) 初期行動として、津波、倒壊家屋、崖崩れなどに対し、

命を守る対応である『災害時即応体制』、『有事即応体制』の

確立は重要だ。自助７、共助２、公助１と言われている初期

行動の啓蒙活動が必要だと考えるが、どうか。 

(３) 旧耐震１９８０年以前に建てられた建物が多く、住民は

珠洲市で６５％と全国１，０８６市町村で最高値、能登町で

５９％、輪島市も５６％と多い。免震化をしておくべきでは

なかったのかと考える。当市では「免震」を含め、「耐震」「制

震」は、ほぼできているのか。 

(４) 被災経験のある当市は、直ちに義援金として珠洲市に５

００万円、氷見市に２０万円、内灘町に１０万円と合計５３

０万円を送ったが、市町を選定した理由と金額の根拠につい

て伺う。 

(５) 災害ボランティアについて、メディア等でいろいろと言

われているが、現在、当市が考える災害ボランティアのあり

方について伺う。 

(６) 仮設住宅の建設が急がれているが、災害関連死を防ぐ重

要な要件であると考える。当市において、仮設住宅の建設が

必要な場合など、迅速な処理ができるようなマニュアルは策

定できているのか。 

２ 子育て支援について 

(１) 産み育てやすい環境づくりが必要で、子育て支援が保育

の拡充から支援の「質」の向上へと移り始めた明石市、西宮

市。そして国では、異次元の少子化対策で児童手当の拡充な

どが言われている。当市も南あわじ市と同様に出産祝い金と

して１０万円を渡してはどうか。 

(２) ヤングケアラーとして世話をしている家族がいる小学 

校６年生は６．５％、中学校２年生で５．７％、高校２年生

で４．１％とある。ケアをしている相手は、「きょうだい」で

ある。どのような支援が必要か、また、支援する主体は国な

のか県、市なのか、法整備は進んでいるのか、当市が考える

現状の状況を伺う。 

(３) 子どもの第３の居場所洲本に「みらいえ」があり、南あ

わじ市でも同様の施設があると聞いている。日本財団などが
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各地に開設しているＳＰＯ支援センターがあるが、多賀保育

所の跡に開設しては、どうか。 

(４) 子ども食堂、赤ちゃん食堂、誰でも通園できる施設の運

営をしては、どうか。 

(５) 保育園が能登半島地震で倒壊して休園しているところ 

もあるが、当市では長寿命化計画で修繕した。Ｉｓ値は。各

保育園の数値は。 

３ 子ども達の環境 

(１) 能登半島地震の様子を見て、大阪市の横山市長が体育館

にエアコン設置を実施すると聞いた。当市ではいかがか。ま

た、公民館が災害時の避難所になっている率が高いが、見直

しの検討は。 

(２) 以前から課題になっている給食費の無償化実施の進捗 

はあるか。 

(３) 学童保育の時間延長について、当市の現在の考え方を伺

う。 

(４) 通学する中学校を選択制にしては、どうか。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１３ 
個人

質問 
岡田教夫 

市 長 

 

担当部長 

 

１ 漁業支援について 

(１) のりの廃棄処理費用について、漁協や漁業者の負担はど

うなるのか。更なる負担軽減策についての考えは。 

(２) のり生産者の収入減について、共済制度などでどの程度

保障されると考えるのか。 

(３) 国の漁業収入安定対策事業の活用など、水産物の資源管

理と収入の安定に向けた支援にどう取り組むのか。 

２ 農業の振興策について 

(１) 本市としての食料自給率向上への考えは。 

(２) 農業従事者の現状について、人数の変化と年齢階層別数

の実態、耕作面積がどう変化しているか。 

(３) 本市における農業の特徴はどうか。 

(４) 家族農業の所得を安定化させるための価格保障や所得補

償施策が必要ではないか。 

(５) 農家の跡継ぎも含めた新規就農者については、研修制度

など、支援策の導入・拡充を図るべきではないか。 

(６) イノシシ駆除について、委託業務など本市として今後ど

う取り組んでいくのか。 

(７) 有機農業について、学校給食へ有機米を利用促進するな

ど、いっそうの転換を図るべきではないか。 

(８) 将来に向けた農業について、農協や有識者を含めた政策

づくりについて検討すべきではないか。 

３ 補聴器の助成制度創設について 

(１) 高齢者などへの補聴器助成制度がどれぐらいの自治体で

取り組まれているのか。 

(２) 近隣市でも助成制度が実施される見込みである。本市と

しても取り組むべきではないか。 

４ 県道について 

(１) 交通量が多く危険な道路（西浦線、西浦と東浦を結ぶ路

線など）について、拡幅の進捗状況は。 

(２) 交通量の多い道路での溝清掃は、行政の責任でするべき

ではないか。溝蓋の設置推進の現状はどうか。 

(３) ７１号富島久留麻線など、未だに暗い場所への街路灯設

置の考えは。 

５ 飛行航路問題について 

 (１) 「環境検証委員会中間とりまとめ」には、住民の声が十

分反映されているか。 

(２) 「年間発着回数３０万回水準における方面別時間帯別想

定運行ダイヤ」で淡路島上空ルートはどうなるか。 

(３) 市民への説明会開催にどう取り組んでいくのか。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１４ 
個人

質問 
冨永康文 

市 長 

 

教育長 

 

担当部長 

 

１ 観光戦略の考え方について 

(１) 市内ではどこが人気で、注力すべきスポットやコンテン

ツは。 

(２) 市が目指そうとしている観光施策の目的や効果目標は。 

(３) 観光施策において必要なコンテンツは何だと考えられる  

か。 

(４) 今の賑わいは、島外資本に依存し過ぎてないかの見解は。 

(５) 自然を生かした体験系コンテンツ開発も必要では。 

（例：ビーチでの海上アスレチック施設等） 

(６) インバウンド需要における受け入れ体制等の対策を伺  

う。 

 

２ ＰＲ大使任命事業について 

(１) 任命基準および決定までのプロセスは。 

(２) 観光大使と親善大使の違いは。 

(３) スポーツ親善大使のミッション、期待する役割や効果等

とは。 

(４) 実際にはどのように大使の役割を果たしてもらってい 

るのか。 

(５) 市民と触れあう機会についての現状は。 

(６) 全国的には観光大使を任命しているが、当市では想定し

ているのか。 

 

３ 各種功労者表彰制度について 

(１) 現在どのような対象項目での表彰を実施しているのか。 

(２) それぞれの表彰対象の基準は。 

(３) 社会貢献性の高い活動団体等も対象にしてもいいので

は。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１５ 
個人

質問 
石岡義恒 

市 長 

 

担当部長 

 

１ ふるさと納税について 

(１) 令和５年度の寄附状況は。 

(２) 増加の要因は。 

(３) 返礼品の価格帯と人気の返礼品は。 

(４) 高額の返礼品とその需要は。 

(５) これまでの支援事業の成果は。 

(６) 今後、本市が力を入れていく施策の取組・方向性は。 

 

２ 公金収納等事務について 

(１) 現在、金融機関等の振込手数料や窓口収納は無料になっ

ているのか。 

(２) 年間振込件数が７万件と聞くが、その根拠は。 

(３) １件あたりの試算額は。 

(４) 今後、どのような削減を考えているのか。 

 

３ 不漁に対する漁業振興策について 

(１) 施肥事業や藻場の整備保全における効果と検証は。 

(２) シンコ漁やタコ漁に対する支援の取組は。 

(３) かいぼりの現状と課題は。 

 

４ イノシシ有害鳥獣被害対策について 

(１) 直近の捕獲頭数は。 

(２) 豚熱（ＣＳＦウイルス熱伝染病）の現状は。 

(３) ＩＣＴを活用した捕獲おり導入の効果と検証は。 

(４) イノシシ捕獲や捕獲おりに対する補助金制度の見直しの

考えは。 

(５) ジビエの取組状況は。 
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質問順 種別 質問者 
答弁を 

求める者 
質問の要旨 

１6 
個人

質問 
田尾 成 

市 長 

 

担当部長 

 

１ いきいき１００歳体操への補助金について 

 (１) いき１００への予算と使途は。 

(２) いき１００の各会場に１０万円の助成を。 

(３) 年１回の訪問を２回とすることは。 

 

２ 市の防災体制について 

(１) 市の防災訓練の内容に市民の救助訓練の追加を。 

(２) 災害発生時での安否確認不明者の公表 

(３) 「避難行動支援者名簿」「個別避難計画」の作成状況 

(４) 避難所ごとへの備蓄品の配置 

(５) 避難所での水対策は。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


